

En Madrid, un mes...	1 peseta
En provincias, tres meses...	5
— seis meses...	9
— un año...	16
Fuera de España, tres meses...	16
— un año...	32
— un año...	40
Venta: una mano de 25 ejemplares...	3 reales.
Anuncios y comunicados, precios convencionales.	

Amenazas no dan fuerza

Estamos asistiendo al espectáculo que ofrece estos días la prensa con la discusión animada y harto viva sobre rumores y suposiciones de lo que sucederá en el Congreso al discutirse el proyecto de abolición de la esclavitud, y francamente, deploramos que la impresionabilidad propia ó el consejo ajeno lleven a ciertos apreciables colegas al terreno de la amenaza, en vez de encerrarse en el de la razón y la conveniencia, pues sabido es que *amenazas no dan fuerza*.

Para nosotros la cuestión es sencilla en sus términos, y la resolución necesaria en sus fines. *La esclavitud no puede continuar en Cuba después de la paz del Zanjón.*

Y por cierto que al consignar esta declaración, que representa la necesidad y la conveniencia del proyecto del Gobierno, se nos viene á los mientes el recuerdo de nuestras censuras al decreto por el cual se nombró la comisión informativa sobre las reformas de Cuba. El Ministerio no debió hacer ese nombramiento, pues si el general Martínez Campos, impulsado por su constante modestia y su deseo de conciliación y acierto, convenía en que se hiciera, los ministros, sus compañeros, no debieron acceder á ello, teniendo en cuenta que el presidente del Consejo era la autoridad más competente para apreciar las circunstancias de Cuba y para iniciar el criterio reformador.

Pero dejando á un lado este recuerdo, pertinente si embargo, por la fuerza que da á nuestras leales manifestaciones, y volviendo al asunto ántes iniciado, sostenemos que el ardor exagerado de *El Siglo* y de algun otro diario ministerial les coloca en una actitud apasionada, que no es ni será nunca la que pueda hacer triunfar las ideas en el ánimo reposado de las gentes.

¿Ni qué autoridad tienen nuestros apreciables colegas para dar ni quitar plaza en un partido á los individuos de él? Ninguna. Es harto grave eso de eliminaciones dentro de una parcialidad política para que pueda nadie arrogarse la facultad de decretarlas, que reside exclusivamente en los partidos después de consignados los principios que constituyen su dogma. Y es evidente que el individuo ó individuos que se apartan de él ó aceptan otro, quedan en el momento mismo, y por virtud de sus actos, eliminados de las filas que abandonan.

¿Ha declarado el partido liberal-conservador algo que, en armonía con lo que dejamos apuntado, signifique estigma y anatema para todo el que no sea partidario de

la abolición de la esclavitud tal como la propone el Gobierno presidido por el general Martínez Campos?

Pues si lo ha declarado, las amenazas de nuestros colegas están demas, y si no, son ridículas, porque no son ellos pontífices ni encargados de las excomuniones de su iglesia.

Pero supongamos que todo su ardimiento sea hijo de un celo ardiente por la unidad del partido liberal-conservador. ¿Creen que con voces y espantos, dignos de un teatro infantil, conjurarán lo que no puede conjurarse ya, porque es tarde?

El partido liberal-conservador está roto y desquiciado, como consecuencia natural de la falta de unidad de ideas y de propósitos.

Creánnos nuestros colegas: la separación ó la disidencia del Sr. Romero y de las dos docenas de amigos que le siguen, no es más que una nueva afirmación de ese desquiciamiento, sin que signifique nada que voten con el Sr. Romero diez ó ciento, pues lo mismo quedará partido el partido, con excomuniones y sin ellas.

Por fortuna el general Martínez Campos tiene de su parte la opinión de las gentes imparciales, que aspiran á que la política del Gobierno viva en esferas más amplias que las de una agrupación formada por intereses pequeños y egoísmos personales. Su misión es por ahora la de dotar á Cuba de reformas necesarias. Y la dotará.

Después el País le dará su apoyo en las Cortes, para que emprenda la tarea de ir regenerando la Administración y los grandes intereses de la Nación.

Más claro

Tomando pié de nuestro artículo de anteaer y de la excitación que hacíamos á alguien para que, aprovechando la ocasión de la muerte del partido liberal-conservador, hiciese lo que debe en bien de todos y para gloria suya, nos invita *El Cronista* á ser más explícitos.

Nos extraña la petición de nuestro apreciable colega, porque la verdad es que á otros, más que á nosotros, se les podrá hacer con razón. Cabalmente, si hay algo de que podemos vanagloriarnos, es de nuestra franqueza y de la claridad con que acostumbramos á decir todo lo que pensamos.

Pues qué, ¿no hemos dicho nuestra opinión siempre, sin andarnos en rodeos y sin meternos en dibujos? Y en la misma cuestión de que tratamos, ¿no venimos diciendo todos los días nuestro pensamiento de manera que pueda entenderse todo el mundo?

No obstante, vamos á explicar á *El Cronista* nuestras palabras de anteaer, esperando que ha de quedar satisfecho.

Que el partido liberal-conservador está amagado de una segura muerte, no hay quien lo dude; los últimos artículos publicados por nuestro colega lo confirman. Que la desaparición de este partido, que nada provechoso ha producido, será un bien para nuestro país, tampoco hay quien lo dude.

Que el general Martínez Campos, por inexplicables complacencias, ántes ha encontrado obstáculos que otra cosa en dicho partido para el desarrollo de la política salvadora que todos nos prometíamos, también es innegable.

Pues bien; aquí tiene el general Martínez Campos una ocasión magnífica para hacer lo que debió desde un principio; ha llegado la hora de que, apartándose de todo lo que pueda parecerse á las prácticas del partido liberal-conservador, emprenda con toda decisión un rumbo más conforme con el carácter de nuestros tiempos.

No negaremos nosotros que en ese partido haya elementos valiosos y que deban aprovecharse; pero entendemos que se les podría aprovechar purgándolos ántes de ciertos resabios adquiridos.

Así, pues, el general Martínez Campos se encontraría en situación muy despejada, y podría desde luego obrar, sin que nada pudiera estorbarle dar satisfacción á las esperanzas puestas en él.

Y para ello no debe pararse en ciertos obstáculos que, si para los espíritus asustadizos tienen gran importancia, no la tienen, no pueden tenerla para los espíritus superiores, sobre todo cuando la salud de la Patria exige que se prescindiera de ciertos respetos que no lo son en realidad.

¿Qué se puede hacer con una mayoría que sólo crea dificultades al Gobierno que finge apoyarla? Nada. Pues prescindábase de su concurso, y búsquese éste en el País, que no lo negará, como no lo niega para ninguna obra grande.

Las cotizaciones

Algun movimiento en alza se ha observado en la mayor parte de los valores en la semana que hoy termina, si bien la actividad no fué mucha, ni de gran importancia las transacciones.

La liquidación de fin de mes se hizo sin dificultades, porque las jugadas á plazo fueron insignificantes, y las oscilaciones en los tipos también fueron de escasa importancia.

El 3 por 100 llegó á 15'42 al contado, descendiendo á 15'40 con flojedad en este

cambio, lo cual hace suponer que pudiera perder algunos céntimos.

El exterior ganó algo, quedando á 16'50 con escasas operaciones.

La amortizable del 2 por 100, que ganó la semana anterior 20 céntimos, ha sostenido esta alza, habiendo dinero á 36'60. Los bonos del Tesoro, que perdieron medio por 100, ganaron 10 céntimos; y como el papel no abunda, se cree que no tardarán estos valores en reponerse, por cuanto no tiene explicación satisfactoria la baja: las últimas operaciones se hicieron á 92'85.

Las obligaciones del Banco y del Tesoro, que también perdieron 25 céntimos, se han repuesto, quedando á 97'90 serie interior, y 98'25 exterior.

Las de Aduanas, que de 96 descendieron á 95'90, han tenido notable alza, puesto que las últimas operaciones se hicieron á 98'50 con bastante demanda.

Las obligaciones de ferrocarriles han perdido 5 céntimos, quedando papel á 31'75.

Las cédulas del Banco Hipotecario, que cerraron en fin de mes á 98'5, han ganado 10 céntimos, siendo este papel muy solicitado, lo cual hace suponer que no tardarán en cotizarse á la par.

Las acciones del Banco de España, que se repusieron, llegando á 287, perdieron 5 por 100, si bien ayer se observaba alguna tendencia al alza, y había dinero á 282.

Los cambios sobre Londres han continuado á 47'85, y sobre París á 5'51.

Los descuentos se verificaban á los siguientes tipos: Cupones cinco vencimientos, 58'75; de 1.º de Julio de 1878, 67'50; exterior 30 de Junio del mismo año, 64'50.

La cantidad que se destina este mes á la amortización de consolidado, se elevará á cuatro millones doscientos mil reales.

La baja en los valores franceses ha continuado, si bien el 3 por 100 algo ha mejorado, pues la demanda hizo que ganara en las últimas cotizaciones 75 céntimos.

Las últimas cotizaciones fueron: el 3 por 100, 81'75; 5 por 100, 115'50; el 3 por 100 amortizable, 85'50.

En el espacio de un mes han perdido estos valores: el 3 por 100, 3'25; el 5, 2'55; el amortizable, 3'40. Baja de suma importancia y que revela cuánta influencia ejerce en el crédito el estado de la política en Francia.

También descendieron los cambios en los valores de los establecimientos de crédito.

El Banco de descuentos de París, de 907'50, bajó á 860.

El Banco Hipotecario, de 640, á 607'50.

El Crédito Foncier, de 980 á 970.

Los valores que han tenido alza fueron las acciones del Banco de Francia, que ganaron 10 francos, quedando á 3.310. El Crédito moviliario español ganó 20 francos, quedando á 545.

Los consolidados ingleses continúan sin alteración á 97 7/8. La extracción de numerario de las capitales de Francia é Inglaterra va en aumento, hasta el extremo de haber tenido los Bancos de dichas naciones que elevar el descuento del 2 al 3 por 100.

Los valores españoles, en los que la contratación es activa, se sostienen sin que hasta ellos alcance la baja de los fondos franceses. Las últimas cotizaciones en la Bolsa de París fueron las siguientes: 3 por 100 interior, 14 7/16; exterior, 15 9/16; amortizable exterior, 37 7/16; obligaciones del empréstito cubano, 413'12.

Otros valores extranjeros se cotizaban en París á los precios siguientes:

- 5 por 100 turco, 11'52.
- Renta italiana al 5, 78'85.
- Fondos húngaros, 83 7/8.
- 4 por 100 austriaco, 69 5/8.
- 5 por 100 ruso, 92 emisión de 1877, y de 1870, 86 3/4.

El descuento en el mercado libre de París quedaba de 2 1/4 á 2 3/8, segun firmas; en Londres á 1 y 1/2, y en Amsterdam á 2 7/8.

Se ve, pues, que abundaba el numerario en las dos primeras plazas, y que apesar de la subida de los tipos de descuento de los Bancos de París y Londres, el mercado no había alterado los cambios.

Las Cortes

El Congreso ha empezado á discutir de nuevo el proyecto del ferrocarril del Noroeste. En este debate tomó ayer parte el elocuente orador demócrata Sr. Carvajal, mereciendo grandes plácemes de todos los lados de la Cámara.

La inconveniencia de presentar nuevamente al Congreso sin modificación alguna un proyecto condenado enérgicamente por la opinión y destrerrado del Parlamento por los absurdos que contiene; los perjuicios que á las provincias gallegas y asturianas, en beneficio de las que se dice formada, produciría la ley propuesta por el señor conde de Toreno; el respeto debido á los derechos de los acreedores amparados por la ley de 1855; la necesidad de que, establecido el concurso, se fije en bases precisas y terminantes, y el deseo de que Galicia y Asturias alcancen en breve plazo la realización de sus deseos, fueron los puntos perfectamente expuestos por el

LA INVASION

ERCKMANN-CHATRIAN

(Continuacion.)

Bajo las trincheras se oían gritos y lamentos espantosos, y cuando alguno de los guerrilleros miraba, no veía más que un bosque de bayonetas y hombres á caballo.

Todo esto duró un cuarto de hora largo. No se sabía lo que los alemanes querían hacer, puesto que no había paso. Pero de repente se les vió decidirse á marchar. Casi todos los estudiantes habían sucumbido, y los demas se batían retrocediendo.

Empezaron por batirse lentamente en retirada, y después casi se pronunciaron en huida. Los oficiales querían detenerlos, pero no podían. La fusilería de los guerrilleros les hacía mucho daño, y concluyeron los alemanes por escapar con tanto desorden como disciplina habían tenido para subir.

Materne, de pié sobre los troncos con otros cincuenta, enarbolaba en alto su carabina, riendo á carcajadas.

Al lado de las trincheras se arrastraban por el suelo grandes masas de heridos. La nieve estaba encarnada de tanta sangre como habían derramado los alemanes. En medio de los muertos se veían dos jóvenes oficiales todavía vivos, pero sujetos por los cadáveres de sus caballos.

El espectáculo era horrible; pero los hombres en algunos momentos son feroces; ni uno solo entre los montañeses tuvo lástima de aquellos desgraciados; por el contrario, se reían de ellos y parecía que gozaban con su agonía.

El pequeño Riffi, impulsado por su noble entusiasmo y sin duda con ánimo de auxiliar á los oficiales, trepó por los troncos y se deslizó al otro lado de las trincheras; pero vió hacia la derecha un hermoso caballo, el del general muerto por Materne, y cogiéndolo por la brida, montó sobre él de un salto.

Todos los guerrilleros tuvieron envidia al sastre, pero ¿cuál sería la estupefacción general cuando vieron que el noble animal emprendió una veloz carrera hacia los alemanes!

Riffi levantaba las manos al cielo implorando á Dios y á los santos. Materne quiso disparar, pero la carrera era desenfrenada.

No tardó el pobre hombre en verse arrastrado en medio de las bayonetas enemigas, y allí desapareció.

Todos creyeron que habría sido descuartizado por lo ménos, pero una hora después se le vió atravesar la calle de Grandfontaine, con las manos atadas á la espalda.

¡Pobre Riffi! Era el único que no gozaba del triunfo, y hasta sus mismos camaradas concluyeron por reírse de su triste suerte, como si se hubiera tratado de un *kaiserlich*. Tal es el carácter de los hombres: cuando están contentos, la desgracia de los demas les importa poco.

XV

Los montañeses se entregaron á todos los transportes de la alegría y del entusiasmo; levantaban las manos, gritaban y se elogiaban los unos á los otros, considerándose como los héroes de los héroes.

Catalina, Luisa, el doctor Lorquin y todos los demas salieron de la alquería gritando, felicitándose y mirando las huellas de las balas y los troncos ennegrecidos por la pólvora. José Lanette con la cabeza abierta, Baumgarten con el brazo colgado, y Daniel Spitz, que

apesar del sablazo que había recibido, quería continuar batiéndose, fueron trasladados á la ambulancia.

Luisa echaba aguardiente en los vasos á los combatientes, y Catalina Lefevre en pié sobre las barricadas miraba á los muertos y los heridos revueltos en charcos de sangre en medio del camino. Entre ellos los había jóvenes y ancianos, pero todos tenían la muerte pintada en el rostro. Algunos intentaban levantarse y caían; otros miraban al aire como temiendo recibir nuevos disparos y se arrastraban al pié de las trincheras.

Muchos parecían resignados y buscaban un lugar cómodo para morir, ó bien miraban con ojos tristes á su regimiento que marchaba hacia Framont; aquel regimiento con el cual habían salido de la aldea, con el que habían hecho una larga campaña y que les abandonaba.

—El regimiento volverá á la vieja Alemania —pensaban los heridos,—y cuando se preguntó al capitán ó al sargento: «¿Habeis conocido un tal Hans, Kasper, Nickel, de la primera ó de la segunda compañía?» Contestarán: «Esperad... es posible... ¿Era uno que tenía una cicatriz en la oreja ó en la mejilla, los cabellos rubios, alto, buen mozo?... Sí, lo he conocido. Ha quedado en Francia al lado de una pequeña aldea de cuyo nombre no me acuerdo. Los montañeses dieron cuenta de él, precisamente el mismo día que mataron al anciano general Yeri-Peter. Era un valiente muchacho». Y luego, aquí paz y después gloria.

Quizá en el número de los heridos se encontraban algunos que pensaban en sus madres, ó en alguna linda joven, Gretchen ó Lotchen, que había llorado á su partida diciendo: «Yo esperaré tu vuelta Kasper, yo no me casaré sino contigo». Sí, sí; tu esperarás largo tiempo.

Catalina Lefevre, ante el espectáculo de los

muerdos y heridos, pensaba en Gaspar. Hullin que acababa de llegar con su inseparable Lagarmitte, gritaba con entusiasmo:

—¡Bien, hijos míos! Ya habeis visto el fuego; esto marcha. Los alemanes no estarán muy satisfechos de esta jornada.

Después abrazó á Luisa y corrió hacia Catalina Lefevre.

—¡Alégrate, Catalina,—le dijo.—Ya ves que nuestros asuntos van en buen estado. Pero ¿qué tienes? ¿No te ries?

—Sí, Juan Claudio; todo va bien, y estoy contenta; pero mira al camino... ¡Qué matanza! Una madre no puede reírse á la vista de este espectáculo.

—Es verdad, Catalina; pero ¿qué quieres? Esa es la guerra,—contestó gravemente Hullin. —Dime, Claudio, ¿no habría medio de bajar á coger ese pequeño que nos mira con esos ojos azules, ó ese rubio que se ha vendado la pierna con su pañuelo? ¡Oh! Tengo lástima de esas pobres gentes.

—Imposible, Catalina, y siento decírtelo. Sería preciso tallar una escalera en el hielo para descender, y los alemanes, que van á volver dentro de una ó dos horas, se aprovecharían de ella. Vámonos de aquí; es preciso anunciar la victoria á todos los pueblos, á Larbarbe, á Jerónimo, á Piorrette. ¡Eh! Simon, Nilko, Narchal, venid acá. Vais á partir para llevar en un momento á los camaradas la buena noticia de nuestro triunfo. Materne, mucho ojo, y al menor movimiento del enemigo, avísame.

Aproximáronse á la alquería, y Juan Claudio al pasar vió á la reserva y á Marcos Dives á caballo en medio de sus hombres. El contrabandista se quejaba amargamente de permanecer con los brazos cruzados, y se consideraba deshonrado por no haber tomado parte en la lucha.

(Continuará.)

Sr. Carvajal en su discurso, en que la belleza de la forma corria parejas con lo profundo del concepto y lo inflexible de la argumentacion.

Mañana probablemente explicará en el Congreso su anunciada interpelacion el elocuente orador Sr. Carvajal.

Aplazar no es resolver. Ya se está dando largas, como suele decirse, al asunto de la abolicion de la esclavitud.

La comision del Senado piensa estudiarle detenidamente, y es casi segura, por las trazas que lleva el asunto, que no terminará la discusion en aquel alto Cuerpo hasta despues del regio matrimonio.

La comision ha convenido en oír á cuantas personas quieran ilustrar su opinion, ha pedido al ministerio de Ultramar gran número de datos y documentos, muchos de ellos de los que se le facilitaron á la comision de reformas, y por remate ha hecho descolgar media libreria del Senado.

Segun hemos oido, hay el propósito de introducir algunas reformas de importancia en el proyecto, conservando sus bases fundamentales.

El Senado nombró ayer para la comision que ha de dar dictámen sobre la dotacion de la futura Reina á los señores Barzanallana, La Sela, marqués de Casa-Jimenez, Gutierrez (D. Benito), marqués de Mirabel, Viñas y Lopez Martinez. Esta comision se constituyó enseguida, nombrando presidente al primero y secretario al último.

Despues de la sesion del Senado se reunieron ayer tarde los senadores de la minoría constitucional, para acordar los preliminares de la campaña que piensan hacer contra el proyecto de abolicion.

Oidas las opiniones de varios senadores, se acordó consumir el tercer turno en contra de la totalidad del proyecto, y á propuesta del Sr. Camacho, que se declaró partidario de la conveniencia de sostener enmiendas para fijar el criterio del partido en esta cuestion, que sostuviesen dos los señores Gallostra y Maluquer.

La enmienda del primero se referirá al patronato, y la del segundo á los tribunales ordinarios y Consejos de guerra.

El general Sanz hablará para alusiones personales.

El Sr. De Gabriel ha renunciado el cargo de diputado á Cortes, para seguir desempeñando el de gobernador de Málaga.

Cuanto se diga respecto á la duracion de la presente legislatura parece en absoluto de fundamento, pues segun nuestros informes, las sesiones se interrumpirán únicamente los dias de los festejos públicos con motivo del enlace de S. M. el Rey, pero se reanudarán inmediatamente despues, y continuarán hasta tanto que queden definitivamente resueltas todas las cuestiones que ha presentado el Gobierno á la deliberacion de las Cámaras, ó sean las referentes á los proyectos de Cuba, los presupuestos y el proyecto del ferrocarril del Noroeste.

La comision del Congreso que ha de presentar á S. M. el Mensaje de dicho Cuerpo colegislador, con motivo del regio enlace, se compone de los señores siguientes:

Lopez de Ayala, presidente.—Ruiz Capdepon.—Rico.—Lopez Gonzalez.—García Lopez.—Gonzalez Fiori.—Bosch (D. Alberto).—Santonja.—Serrano Alcázar.—Muñoz Vargas.—Linares Rivas.—Guerrero.—Ledesma.—Quiroga Vazquez.—Souto.—Escobar (D. Angel).—Berdugo.—Martos (D. Cristino).—Rivas y Urtinga.—Cánovas del Castillo (D. Emilio).—Conde de Montarco.—Marqués de Ahumada.—Conde de Llobregat.—La Iglesia.—Leon y Llerena.

Secretarios: Garrido Estrada.—Ordoñez (D. Ezequiel).

Suplentes: Arenillas.—Del Rey.—Aranaz.—Cruzada Villamil.—De Miguel.—Marqués de Viesca de la Sierra.

Ayer y hoy

Cuantos trabajos se hacen de concordia y reconstruccion entre los elementos conservadores fracasas y fracasarán por ahora, supuesta la tirantez que existe entre unos y otros y la exacerbacion de ánimos que se nota en los cubanos y en los rome-ristas.

Tal andan, hoy por hoy, los asuntos políticos y económicos, que no sería difícil que se apresurase un rompimiento que todos preven y muchos tratan de evitar con aplazamientos que nada han de resolver.

Los ministros dicen que el Gobierno admitirá las enmiendas que se presenten al proyecto de abolicion de la esclavitud, siempre que no se altere en lo más mínimo el principio de la abolicion inmediata.

El Sr. Romero Robledo insiste en que la abolicion inmediata no puede defenderse ni aceptarla el partido conservador.

Los variados comentarios á que dió lugar la conferencia celebrada anoche en la secretaria de Estado entre los señores ministros de la Gobernacion y de Gracia y Justicia y señor duque de Tetuan, se han desvanecido por completo, sabido ya que el objeto de la reunion no fué otro que el ocuparse los citados ministros de la redaccion del contrato matrimonial.

La noticia del proyecto de abolicion hizo bajar en la Habana el cambio del oro 10 por 100 de un golpe.

Aprendan los negreros.

El Gobierno ha concedido indulto de la pena capital impuesta por el Consejo de guerra celebrado en esta corte al paisano que mató á un guardia civil el dia de San Isidro, conmutándose la con la inmediata, ó sea la de cadena perpetua.

Parece que está acordado el relevo del gobernador de Canarias, sustituyéndole el secretario del gobierno civil de Sevilla, Sr. Gutierrez de la Cámara.

Los delegados catalanes que han llegado á Madrid para tomar parte en la informacion oral sobre el estado y valoraciones de la industria lanera, son los señores Lopez Fabra, diputado á Cortes, Pujol y Fernandez, Feliú, Roca Galés, Castellá, Estasen y Torelló.

El Sr. Roca Galés, obrero de una de las fábricas más importantes, será el primero de los que usen de la palabra en la sesion del lunes.

No es cierto que haya presentado su dimision ningun funcionario público.

Hasta que llegue el momento de hacer pública la disidencia entre el Gabinete y el Sr. Romero Robledo, bien en el Senado, bien en el Congreso, los amigos del exministro de la Gobernacion continuarán en sus puestos. Cuando llegue aquel caso, presentarán sus dimisiones altos funcionarios de casi todos los departamentos ministeriales y algunos consejeros de Estado.

El ministro de Hacienda desea oír á los representantes de las provincias azucareras peninsulares y de Castilla la Vieja ántes de formular los proyectos de Cuba referentes á la cuestion económica.

El ministro de la Gobernacion, accediendo á los deseos de los diputados valencianos, ha dispuesto que del fondo de calamidades se remitan 5.000 pesetas al gobernador de aquella provincia, para socorrer á los labradores que han perdido la cosecha por la sequia.

El marqués de San Carlos de Pedroso, senador por la Habana y rico capitalista que milita en el partido conservador cubano, se ha acercado á los ministros para manifestarles su completa adhesion y ofrecer su leal apoyo al proyecto de abolicion presentado al Senado por el Gobierno.

Aprendan los negreros.

El general Martinez Campos está resuelto á cumplir con su deber. Segun se dice, ayer manifestó á algunos diputados que le consultaron sus propósitos sobre los proyectos de Cuba, que está decidido á presentarlos todos ántes de finalizar el mes actual. Además, dijo que cumpliría todos sus compromisos con la Gran Antilla, y que si, lo que no esperaba, saliese derrotado en las Cámaras, lo lamentaría de veras, pero dejaría á salvo un deber de conciencia habiendo hecho todo lo posible por llevar á cabo felizmente sus propósitos al aceptar la presidencia del Consejo.

La conferencia celebrada ayer por el señor presidente del Consejo con el Sr. Elduayen, ha sido causa para que digan muchos periódicos que este distinguido hombre público ha manifestado al señor Martinez Campos su irrevocable resolucion de no votar con el Gobierno en los asuntos de Cuba.

Podemos asegurar que el Sr. Elduayen quiere la abolicion inmediata y está conforme con el Gobierno en este punto.

Dícese que el Sr. Romero Robledo ha tratado de catequizarle, pero se ha encontrado con una actitud firme y tambien con el recuerdo, dícese, de la destitucion que procuró el Sr. Romero al Sr. Elduayen, siendo éste gobernador de Madrid.

Oficial

La Gaceta de hoy publica las siguientes disposiciones:

Gracia y Justicia.—Reales decretos indultando de una parte de la pena que les fué impuesta por las audiencias de Valladolid, Valencia y Albacete respectivamente á Pablo Muñoz Revuelta, Maria Ines Alhama, Froilan Soriano Garcia y Manuel Igunlada Cañas.

Guerra.—Real decreto disponiendo se creen bibliotecas militares en cada uno de los puntos en que se hallen establecidas conferencias de oficiales.

Otro promoviendo al empleo de mariscal de campo, comandante general sub-inspector del cuerpo de ingenieros de Ultramar, al brigadier de dicho cuerpo don Ramon Soriano y Perez.

Fomento.—Real decreto aprobando un plano de carreteras provinciales para la de Córdoba.

Otro autorizando á la empresa de los muelles y terrenos de Maliallo, en el puerto de Santander, para construir una dársena.

Ultramar.—Real órden concediendo á Laureano Marqués Vivar, residente en las islas Filipinas, naturalizacion española de cuarta clase.

Otra autorizando al ministro de Ultramar para contratar sin las solemnidades de subasta ni remate público el servicio de adquisicion de los libros necesarios para el registro de la propiedad de la isla de Cuba.

Real órden aprobando una proposicion hecha á nombre de los Sres. Ramirez y compañía para el suministro de los libros del registro en la isla de Cuba, y disponiendo que se les adjudique el servicio de que se trata.

Hacienda.—Real órden á los gobernadores para que inviten á los representantes de la industria azucarera en sus respectivas provincias á que se personen en este ministerio el dia 12 del actual, á fin de celebrar la primera conferencia.

Circular á los gobernadores para que sin pérdida de tiempo reunan las juntas de agricultura, industria y comercio en cada una de sus provincias y manifiesten lo que crean oportuno respecto del comercio de las harinas de trigo por nuestras Antillas.

Interior

Lorca 8 (seis tarde). El Sr. Muñoz ha repartido hoy su donativo, socorriendo á 123 familias de la ciudad y 38 de Aguilas.

El importe de los donativos entregados asciende á 199.200 rs., y mañana repartirá en Cuevas 180.000.

Murcia 8 (diez 15 noche). Hoy ha llegado á esta ciudad una comision de la prensa valenciana, con el objeto de repartir entre las víctimas de la inundacion 10.000 duros, producto de la suscripcion iniciada por los periódicos de aquella capital. Tambien han quedado alojadas hoy en el barracon levantado en el pueblo de Nonduermas las 20 familias para que ha sido construido. Mañana se hará un reparto de ropas en dicho pueblo. Las tres casas modelo que se construyen á expensas de la Junta central de Madrid están muy adelantadas, habiendo cedido gratuitamente los terrenos para tan benéfico objeto los señores conde del Valle y el senador Sr. Guirao. El miércoles próximo distribuirá el señor obispo á los huertanos arruinados 210 lotes de á 1.000 reales. Se trabaja cerca del prelado para que dicha donacion se haga con la condicion de que los agraciados levanten ó reparen por lo menos sus pequeñas viviendas.—Martinez.

Jerez de la Frontera 7. El miércoles último se cometió en esta ciudad un doble asesinato cuyos detalles horrozan.

En la casa de los señores Giles aparecieron muertos un hombre que la frecuentaba pidiendo limosna y el casero de la finca. Ambos habian sido asesinados á golpes de martillo y hacha, habiéndole cortado la nariz á uno de ellos.

El aspecto de las habitaciones, cuyas paredes y suelos estaban ensangrentados, demostraba que existió una lucha ruda entre los asesinos y las víctimas. Se ignora quiénes hayan podido ser los autores del crimen.

Murcia 9 (doce 10 noche). En la limpia de las acequias han sido descubiertos hoy cuatro cadáveres y el de una mujer estrechamente abrazada á su hijo. Adelantan rápidamente los trabajos de construccion de las casas-modelo costeadas por la Junta de vecinos de Madrid. Ha llegado á ésta la comision de la prensa valenciana, compuesta del director de Las Provincias, el director y un redactor de El Mercantil y un redactor de El Católico, con objeto de repartir ropas y destinar á obras de utilidad la cantidad de 10.000 duros, resultado de la suscripcion. El señor Muñoz ha entregado cuatro mil reales para costear el título de su carrera al alumno más aplicado del instituto de Lorca, y dos lotes de á 2.000 reales para las hermanas de la Caridad. Mañana distribuirá en Aguilas 50.000 reales en lotes de á 2.200, saliendo despues para Cuevas,

donde repartirá entre sesenta familias 100.000 reales. En su honor se celebra esta noche una velada literaria en el teatro de Lorca. El obispo de Murcia distribuirá el próximo miércoles once mil duros entre 210 familias, y mañana comeezará la nueva distribucion de ropas por la Junta de socorros de Madrid.—Andreu.

Murcia 8. Pasan ya de 2.500 los trabajadores que se ocupan en la monda de las acequias de la huerta de Murcia. La poblacion rural de la misma, segun datos oficiales que conviene tener presentes en la actualidad, contaba 7.065 colonos y 1.045 labradores y propietarios.

Las 20 comisiones de partido han distribuido ya 28.440 prendas de ropa, de las que tambien se ha provisto á 148 familias aisladas en la Trinidad. Al cura de Esparragal se han entregado además cuatro bultos, habiendo que añadir la entrega de 12 cajas para Orihuela, 16 para Lorca, siete para Almería y seis para Alcantarilla.

El alcalde de Murcia ha sido autorizado para dar trabajo en caminos y calles á cuantos lo necesiten, á fin de ir acabando con la limosna que, aunque aumenta cada dia, nunca basta, y de evitar que se nieguen algunos jornaleros á trabajar en obras particulares si no dan crecidos jornales.

Se ha mandado volver á su destino las tiendas de campaña, por no ser aprovechables para el uso de las familias de la huerta.

En Aguilas se quejan del abandono con que se mira á aquella localidad, que tantos daños y desgracias lleva sufridos.

En Lorca se trata de que el ayuntamiento perpetúe, como el de Murcia, los nombres de los representantes de Madrid y de su prensa periódica, que tantos consuelos han llevado á los infelices. Segun cálculos, el caudal de aguas que pasó por el rio durante la inundacion fué 40 millones de metros cúbicos.

Exterior

Berlin 7. Las noticias publicadas estos dias sobre el estado de salud del príncipe de Bismarck eran muy exageradas. El canciller padece de fuertes neuralgias que no dan motivo á ningun temor serio.

Se asegura que el príncipe ha ofrecido al príncipe de Hohenzoln, embajador de Alemania en París, la cartera de Negocios extranjeros, en reemplazo del difunto Herr von Bulow, á la vez que nombrarle vice-canciller del imperio en reemplazo del conde de Stolberg, que ha manifestado el deseo de volver á la embajada de Viena. En este caso, el príncipe de Reuss pasaría á ser, de embajador en Viena, embajador en París.

Nueva-York 8. El vapor Champion, que navegaba de Nueva-York á Charleston, ha tenido un choque con el lady Octavia, que navegaba con rumbo de Rio-Janeiro á Nueva-York. El resultado del choque ha sido irse á pique el Champion, pereciendo treinta tripulantes.

Constantinopla 8. Se trata seriamente de llamar de nuevo al poder al exgran visir Midhat-bajá, favorable á Inglaterra.

París 8. La reina Isabel ha dirigido hoy la siguiente carta al Sr. Meyer, director del periódico el Gaulois, miembro del comité de fiestas en beneficio de las víctimas de la inundacion española:

«Caballero: Acabo de recibir su carta, por la cual le doy infinitas gracias. Me considero feliz asociándome á los esfuerzos de la prensa francesa en favor de las víctimas de la inundacion de las provincias de Alicante, Murcia y Almería.

Ruego á usted, señor director, sea intérprete cerca de los miembros de ese comité, para expresarles mi vivo reconocimiento y pedirles que unan sus esfuerzos á los míos, á fin de obtener un pronto y rápido éxito en la loteria nacional que el presidente, accediendo á mi peticion, se ha servido conceder tan pronto y de tan buena voluntad.

Reciba usted, señor director, las seguridades de mi distinguida consideracion, y esté seguro que siempre me consideraré dichosa asociando mis esfuerzos á los vuestros, para socorrer los infortunios franceses, como vos os habeis apresurado á venir en ayuda de mis desgraciados compatriotas.—Isabel de Borbon.»

San Petersburgo 8. Un telegrama de Viena que publica la Agencia Rusa, dice que no debe darse importancia á la demostracion naval de Inglaterra.

La inteligencia austro-alemana, añade, reviste un carácter pacífico, sobre todo para Rusia.

Es inexacto que el gobierno del czar haya dispuesto la concentracion de fuerzas rusas en la frontera alemana.

París 8. En la Bolsa se ha cotizado: 3 por 100 frances, 81'60.—5 por 100 id., 115'50.—Exterior español, 15 3/8.—Interior idem, 00 0/00.—Amortizable exterior, 37 0/0.—Idem interior, 00 0/0.—Obligaciones de Cuba, 413.

Bolsin: 3 por 100 interior, 14 3/8.—Idem exterior, 15 7/8.—Amortizable interior, 00 0/0.—Idem exterior, 37 7/8.—Obligaciones de Cuba, 413'00.—Consolidados ingleses, 97 7/8.

París 8. El periódico Le Soir confirma que el Banco Europeo ha resultado pagar las deudas contraidas por el Sr. Philipart. El Banco tendrá suficiente activo despues del pago para continuar sus operaciones.

París 9. En la sesion celebrada ayer por el Consejo municipal de París, el señor Herold declaró que ántes de 1880 todas las escuelas congregacionistas de esta capital serán convertidas en liceus.

Constantinopla 9. Continúa la crisis ministerial. El ministro de Hacienda presentó ayer la dimision.

Berlin 9. Se asegura que los gabinetes de Berlin y Viena están completamente de acuerdo sobre todas las cuestiones de Oriente, incluso la de Egipto.

La prensa rusa espera que tanto Alemania como Austria desaprobarán la conducta invasora de Inglaterra en la cuestion de Turquía y que no permitirán que la Gran Bretaña establezca estaciones marítimas en el mar Negro.

Una correspondencia de San Petersburgo dice que Persia no se opone en manera alguna á la guerra de los rusos en el Turkestan.

París 9. Los célebres artistas Bounat, Cavanel, Durán, Doré, Meissonnier, Raimundo Madrazo, Worms, Laurens, Gerome y otros, casi todos primeros premios de las exposiciones, colaborarán al buen éxito de la fiesta y el periódico á beneficio de los inundados de España.

Ecos de Madrid

Los afectos reumáticos segun dejándose sentir de un modo muy marcado; las neuralgias y neuralgias han disminuido. Las amigdalitis y faringitis catarrales, las laringitis faringitis, las bronquitis, bronconeumonías y pleuresías se han presentado en igual número y con el carácter de benignidad que se consignó en el último estado. Las hiperemias intestinales en los sujetos reumáticos han aumentado, y disminuido en los tuberculosos y caquécticos á consecuencia de varios padecimientos. Las fiebres intermitentes siguen disminuyendo, y las eruptivas en los niños ofrecen poca gravedad. La mortalidad mayor ha correspondido á las afecciones torácicas consecutivas y á las orgánicas del corazon.

La comision de festejos é iluminaciones, reunida ayer tarde á última hora en el Ayuntamiento, ha acordado iluminar en cada distrito una plaza con motivo de las fiestas reales, y además colocar en la calle de Alcalá 63 faroles por el nuevo sistema de alumbrado que acaba de instalarse en París en la calle del 4 de Setiembre.

La instalacion de cada uno de estos aparatos costará al Municipio 3.000 reales.

Anoche se estrenó con muy buen éxito en el teatro de Variedades el juguete cómico en dos actos titulado Cacer en la red. Arreglado del francés concienzudamente por D. Salvador Lastra, está salpicado de muchos chistes de buen género, que el público celebró con justicia.

Anoche se inauguraron las conferencias en el Fomento de las Artes, estando á cargo del Sr. D. Segismundo Moret y Prendergast. En un extenso y brillante discurso desarrolló el tema «Situacion actual y necesidades de las clases obreras en España», siendo aplaudido al final por la numerosa concurrencia que llenaba el local.

La próxima estará á cargo de D. Antonio Balbin y Unquera.

Reunida la Academia de Bellas Artes de San Fernando para designar la persona que debe sustituir al Sr. Madrazo en la direccion de los trabajos de la catedral de Leon, resolvió informar al señor ministro de Fomento, diciéndole que no hay otra persona que reúna las condiciones necesarias, y que cree preciso, si ha de conservarse esa joya del arte, que el Sr. Madrazo vuelva á encargarse de la direccion que desempeñaba.

El beneficio del poeta D. José Zorrilla, que tuvo anoche lugar en el Español, estuvo brillantísimo, asistiendo S. M. el Rey y S. A. la princesa de Asturias.

Al final del cuarto cuadro, el público llamó varias veces á la escena al autor, que leyó unas redondillas en que hace la historia del Tenorio y refiere su viaje á América.

En la Económica Matritense se ha presentado una proposicion para estudiar la forma en que pueda establecerse el giro mutuo entre España y Portugal. Aceptado el pensamiento, como era natural, por la referida sociedad, ha nombrado una comision para que emita dictámen, compuesta de los Sres. Tello, presidente; Calvo y Muñoz, secretario; Cañamaque, Lopez Salces y Diaz y Perez, ponentes.

Al salir ayer de la tercera Casa Consistorial el comisario de obras, se le acercó un número considerable de trabajadores pidiéndole trabajo. El comisario dió esperanzas á los infelices que le rodeaban, pero no pudo darles lo que pedian en nombre de sus familias; y mal podia hacerlo, cuando, segun despues le oimos, se habia visto obligado en la semana anterior á despedir cincuenta por falta de consignacion suficiente en el presupuesto.

Ménos fuegos artificiales, ménos bailes y más obras públicas. Ciertos es, como dice La Epoca, que con bailes y gastos de lujo se protege á muchas industrias; pero con obras se da de comer á muchas familias que carecen de lo más preciso. Las industrias que se sostienen con el lujo tienen en las costumbres y en las

fiestas y en la ostentacion de la aristocra-
cia sus naturales protectores.
Los que quieren trabajar para ganar un
pedazo de pan, de que carecen, no tienen
mas protectores que el Ayuntamiento, y
si este se pasa en los festejos al bando de
las manifestaciones aristocraticas, dejara
abandonados a los trabajadores.
Tengan presente el Ayuntamiento y La
Epoca que la primera necesidad del hom-
bre es comer, y hay en Madrid quien pue-
de trabajar y no come.

Por confidencia hecha al jefe de orden
publico, Sr. Quevedo y Donis, se ha des-
cubierto una nueva falsificacion de licen-
cias de Ultramar extendidas en blanco y
gran número de abonados. La aprehension
se efectuó en la calle de Toledo, núm. 105,
cuarto tercero, por el inspector Sr. Porta.

Pasado mañana se celebrará ante la au-
diencia de este territorio la vista de la cau-
sa sobre el asesinato del general Prim,
elevada en consulta de sobreesamiento.

El único procesado y preso, José Lopez,
detenido hace nueve años en el Saladero,
ha solicitado asistir al acto. Le defenderá
el letrado D. Enrique Lopez Prieto.

El número 298 de la importante REVISTA
EUROPEA, que acaba de publicarse, con-
tiene los artículos siguientes:

I. El espíritu caballeresco en el Japon,
por A. Barine.—II. Estudios sobre economía
política.—Cambio, precio corriente,
riqueza, por B. Escudero.—III. Exactitud
histórica y geográfica del poema del Cid,
por A. Rios y Rios.—IV. Viajes de extran-
jeros por España y Portugal en los siglos
XV, XVI y XVII (continuacion), por J. Lis-
ke.—V. Miscelánea.—Enfermedades del
sistema nervioso.—Teatros de Madrid.—
VI. Bibliografía.

La estacion meteorológica de Murcia

AL ILMO. SR. D. ANTONIO AGUILAR, DIREC-
TOR DEL OBSERVATORIO ASTRONÓMICO DE
MADRID.

(Conclusion.)
La constancia que relativamente guar-
da la temperatura en el valle de Segura,
hace raras las lluvias, que son por el con-
trario frecuentes en otras localidades, como
resultado de las variaciones térmicas.

De cualquier modo, es un hecho comuni-
mente observado que la lluvia, en casi
todas ocasiones, es aquí el resultado de la
electricidad tempestuosa; así como se nota
en todas partes que al trueno sigue el agu-
cero, como resultado tambien de la
condensacion súbita de los vapores, por el
encuentro de nubes, á diferente grado de
temperatura, y con tensiones eléctricas
opuestas.

Hechos de esta naturaleza se observa-
ron en las tormentas ocurridas por el mes
de Noviembre de 1864, período tempestu-
oso, el más notable de los consignados en
las efemérides, durante larga serie de
años. Las tempestades abrazaron una gran
extension de la parte central y S-E. de la
Península. El día 4 del expresado mes
fué, bajos todos conceptos, excepcional:
amaneció lloviendo con viento N-E., y á
las siete de la mañana se declaró tempestad
por el cuarto creciente: el relámpago
serpenteado detallase con frecuencia sobre
un cielo cubierto y sombrío, retumba
el trueno sin cesar. La tormenta se propaga
del cuarto al primer creciente, alejándose
de esta comarca, y en dicho rumbo
brilla y menudea el relámpago largas
horas de la noche, que continúa cerrada
y lluviosa. Repitieronse aquí los truenos
y aguaceros durante el referido día 4, ele-
vándose la altura de lluvia á 55 mm. 97.

Es tristemente célebre el temporal á que
nos referimos, pues ya se le considere bajo
el concepto de una manga, ó bien de
cierta sucesion de tormentas relacionadas
entre sí parcialmente, es lo cierto que ese
temporal del mes de Noviembre del 64
produjo la inundacion de la cuenca del
Júcar; que la misma noche del 4 salieron
de madre los barrancos de Masanaya y Be-
nipsarsell, convirtiéndose en un inmenso lago
los términos de ese último pueblo, Albal
y Catarroja. En lo más recio de la
tempestad tocaban á vuelo las campanas
de Alcira, se oian tiros, y recorrian las
calles los atribulados vecinos con la imagen
de San Bernardo en procesion, implorando
su auxilio para que cesaran los estragos
de aquella inundacion espantosa. En los
pueblos anteriormente citados fueron
arruinadas más de 150 barracas. Tous per-
dió 108 casas de las 180 que contaba. Hu-
bo en Sueca y otros puntos desgracias
personales, pérdida de enseres, de frutos y
de ganados, que no pudieron salvarse de
la inundacion, roto el cauce del Júcar por
tres puntos.

La inundacion de la parte oriental de la
Península, con todas sus victimas y des-
astres, impresionó vivamente el ánimo de
los españoles, y áun de los extranjeros,
porque la filantropia unió á todos los hom-
bres con el sagrado vínculo de la fraterni-
dad. La caridad y la filantropia, la fe y la
civilizacion, concurren aunadamente para
remediar las penas y desdichas de la
humanidad.

Me he permitido indicar algunos pun-
tos de las teorías físicas, y he procurado
traer á la memoria algunos ejemplos en lo
concerniente á las lluvias extraordinarias,
causa eficiente de las inundaciones; y no
debo pasar en silencio una observacion,
de la cual, por no haber trascurrido más
que diez años, conservarían memoria los
habitantes de esta ciudad; es un caso aná-
logo al ya citado de Segovia, y en el cual
se descubren los principales caracteres de
la tromba terrestre.

Corresponde esta observacion al 1.º de
Julio de 1869, en el cual mostrósse el cielo
cargado de nubes gruesas, soplando con
mediana fuerza N-O. De diez á doce de la

mañana sobrevino tempestad al 4.º etc. y
lluvia. Domina el Levante por la tarde. A
las tres subí al terrado para registrar las
indicaciones de los instrumentos, y el cielo
ofrecia un aspecto general tempestuoso,
con fuerte cargazon al O-N-O. En este
rumbo se detallaba un extenso cumulus
trato oscuro plumizo, de aspecto siniestro,
amenazador: tomé apresuradamente los
apuntes y bajé al piso inferior de la casa
sobre las tres y media, previniendo á las
personas que habia en el edificio acerca
de la tempestad que venia sobre nosotros.
Des pronto brilla el relámpago y se oyen
tres detonaciones seguidas; el huracan se
desata y la lluvia se precipita á torrentes,
penetra por las uniones de las puertas, que
estaban bien cerradas, inunda las habita-
ciones, y es preciso que todos trabajen
para achicar el agua.

El huracan rage violentísimo, vuela la
pesada torreta donde están colocados los
aparatos con sus tres quintales de lastre
que afirmaban la base; destroza los demas
útiles que habia sobre el terrado, incluso
el anemómetro, montado sobre un fuerte
tripode de hierro. Descuaja la higuera se-
cular que cubria con su ramaje el patio de
una casa contigua: aquel árbol tan corpu-
lento es como absorbido por el vórtice y
lanzado á la calle inmediata de la Concepcion,
que obstruyó con su enorme tronco y su
ramaje. Son desarraigados del propio
modo veinticuatro árboles añosos y propi-
alientos en la carretera de Cartagena. La
tromba, en fin, arruina casas, barracas,
derriba arbolitos de terrados, destruye ban-
cales, arbolados y plantíos, arrojando sobre
la tierra gran cantidad de granizo del
tamaño de avellanas, nueces, gruesos co-
mos naranjas, segun afirman los que tur-
vieron ocasion de verlos.

El agua, en este día excepcional y cala-
mitoso, representa en los uómetros la al-
tura de 70 milímetros, la mayor que se ha
observado en el tiempo que abrazan las
observaciones.

Los tornados son todavia meteoros de
mayor extension y más terribles. Los prin-
cipales caracteres de este meteoro desas-
troso se hallan reunidos en el que fué ob-
servado el día 20 de Enero de 1854 por el
condado de Kuox, Estado del Ohio. En el
breve tiempo de media hora voló 50.000
árboles, y durante su rápida travesia por
un bosque abrió en él una calle un cuarto
de milla de anchura, como hubiera podido
practicarlo en algunas semanas un ejér-
cito de leñadores. Annuaire pour l'an 1875.

He citado los hechos y observaciones que
antecedan, para facilitar la inteligencia, y
exponer las causas generadoras de la for-
midable riada, que ha difundido el luto y
la desolacion sobre la hermosa vega del
Segura. Nada podemos oponer al concu-
rso de los agentes naturales, conocida su
poderosa accion y sus inevitables efectos.
El trastorno que acaba de pasar con todos
sus desastres, no pasa de ser, para esta
tierra, un fenómeno hidrológico, el desbor-
damiento del Segura y de sus
afuentes. La ciencia, el arte y la humana
prudencia, ilustrados con estas y otras
lecciones crueles, podrán tal vez, apun-
dando todos los medios y sacrificios, oponer
algun dique, refrenar un tanto los desbor-
damientos, modificando algun detalle en
la hidrografia de la cuenca del Segura; y
podrán tambien discurrir cualquier sistema
de señales, que anuncien y prevengan un
peligro próximo ó inminente. Toda re-
solucion que se adopte para poner á salvo
la vida y los intereses de la poblacion rural
esparcida por la huerta de Murcia, merecerá
el aplauso público, porque será
en alto grado benéfica y humanitaria.

El pavoroso influjo de la inundacion
mantiene sobrecitados los ánimos, en
términos, que en la menor variacion de
los instrumentos hacia el mal tiempo, la
depression barométrica un tanto graduada,
la humedad excesiva, la presencia de
nubes, un amago de tempestad, una moderada
crecida, un parte telegráfico en
que se presagian nuevas catastrofes por
algun centro científico de América, todo
viene á commover el espíritu, sobrecogido
de espanto con los desastres pasados. El
temor es muy natural, pero tambien debe
la reflexion atenuarle, sabiendo, como to-
dos saben, que la estacion presente es la
más propensa á variaciones del tiempo en
toda la zona templada setentrional. Aquí,
lo mismo que en el resto de la Península,
el Otoño es la estacion de los vientos, las
tempestades y lluvias. Ayer hacíamos ro-
gativas por el agua, que ha de templar los
deplorables efectos de la sequía estival, y
hoy nos aflige la que viene á caer sobre
nuestros áridos campos para facilitar la
sementera, operacion previa en que se
fundan las esperanzas del porvenir.

¡Que renazca la confianza! Téngase en
cuenta, por lo relativo á presagios de lar-
ga fecha y á larga distancia; adviértase,
repetidos, que la meteorología no ha salido
todavía de empirismo estadístico, que
sirve de primera materia á todas las cien-
cias cosmológicas; no se olvide que bajo
tales condiciones la meteorología consti-
tuye, hasta cierto punto, una ciencia lo-
cal: que el cielo y el suelo se corresponden
y modifican recíprocamente en cada region
de la tierra. Repárese que los vientos de
una comarca no dominan en otra, que son
húmedos ó secos, segun la posicion res-
pecto del mar, blandos ó violentos confor-
me á la altitud, que llovezna continua-
mente en las alturas y escasea la lluvia en
el valle. Todos los meteoros se modifican
por esta ley topográfica, mucho más ge-
neral que la concebida por Dow acerca de
la generacion y curso de las tempestades.
Que las frivolidades del calendario y los
presagios de los modernos augures no tur-
ben el ánimo ni el alegre temperamento
de este privilegiado suelo, esperando que
volverá á ser pronto lo que ha sido siem-
pre el serenísimo reino de Murcia.

En cuanto al remedio de las desdichas
presentes, la orfandad, la desnudez, el

hambre y la miseria, claro está: lo mismo
sucede ahora que en el calamitoso tiempo
de las inundaciones de Valencia; la filan-
tropia no reconoce límites, Estados ni
fronteras; vuela desalada donde quiera
que gime la humanidad. Por algo ha do-
tado nuestro siglo á la tierra de arterias y
de nervios: las arterias para que circule
por ellas el movimiento social, y los nervios
para transmitir la sensibilidad y el
pensamiento, todo con el fin de estrechar
en el lazo comun del reciproco interes y la
fraternidad á todos los hombres. Este
gran duelo han venido á compadecerle el
Rey, el Gobierno, la España entera, el ex-
tranjero y especialmente nuestra hermana
la Francia, que nos habia dado el ejem-
plo, mostrándose más grande en la des-
gracia que en la prosperidad, solventando
honradamente el compromiso de los cinco
millares, y atestando las arcas en el tesoro
de la caridad, para ocurrir á los desastres
causados tambien recientemente por la
inundacion.

¡Que descansen en paz los huesos de los
ciento sesenta muertos expuestos á la con-
templacion de los vivos, en el cementerio
de esta ciudad! ¡Que descansen en paz los
de aquellos que yacen en los fangales de
la inundacion, ó los que han sido arrastra-
dos á las profundidades del mar por la
impetuosa corriente, sirviendo de pasto á
la voracidad de los tiburones, suerte in-
fausta que infundia el mayor espanto al
desterrado de Sinope á vista del naufragio
(1).

Demos en fin testimonio de la más pro-
funda gratitud á cuantos contribuyen,
mediante sus espléndidos recursos, gene-
rosos dádivas, con su trabajo, arroyo
y humanitarios sacrificios, á mitigar las
angustias de este inmenso duelo de Mur-
cia, que ha venido á ser, por las muestras
de simpatía y filantrópicos sentimientos
que de todas partes recibe, un duelo uni-
versal.

Da tambien á usted las más cumplidas
gracias, por el interes que le inspira este
infortunado país, que ha tenido ocasion
de visitar, contemplando alguna vez, desde
el mirador del Monte, su hermoso cielo
y la frondosa vega del Segura; agrade-
ciendo al propio tiempo la benévola soli-
citud con que favorece usted, señor direc-
tor, á quien tiene el honor de dedicarle es-
tas líneas, en su calidad de encargado de
la estacion meteorológica de Murcia, y
es, con la mayor atencion, su afectísimo
amigo.

OLAYO DIAZ.
Murcia 29 de Octubre de 1879.

Noticia bibliográfica

UN DIA GLORIOSO
POEMA DE DON EMILIO FERRARI.

Gozaba el Sr. Ferrari nombre de poeta
inspirado y escritor elegante; su poema á
la batalla de Lepanto, que tal es el épico
asunto de *Un dia glorioso*, ha puesto el
sello á esa reputacion.

Compuesto dicho canto para el certámen
literario recientemente celebrado en
Valladolid, con un tema impuesto, se ha-
cia más difícil salir airoso de la lucha con
tanto como hay ya dicho sobre aquella
que el autor del *Quijote* llama «la más alta
ocasion que vieron los siglos pasados y es-
peran ver los venideros». El Sr. Ferrari lo
ha logrado, sin embargo, y puede osten-
tar orgulloso el premio que ha obtenido.
El Sr. Nuñez de Arce lo declara así en
una carta entusiasta que acompaña al
poema.

De éste no hemos de hacer un análisis
que sería insuficiente para que nuestros
lectores se formaran idea de sus bellezas.
Muchas son las que le avaloran. Bien
presentado el grandioso cuadro, perfectamen-
te distribuidas sus partes, lleno de vida y
movimiento, valientes toques, graciosas
pinceladas, entonacion sobria y vigorosa.
Las octavas llenas y redondas, propias y
brillantes las imágenes, elevados los con-
ceptos, las descripciones magníficas; el
pensamiento corre igual sin decaer un ins-
tante; la diction siempre poética y casti-
za.

Uno de los más inspirados trozos es sin
duda la enérgica alucion con que don
Juan de Austria enardece á las bizarras
gentes de la liga, momentos antes de tra-
barse la gloriosa batalla:

«Hijos, les dice, y su inspirado acento
vibra, á la vez que cariñoso, activo...

.....
Esos que arroja su rencor profundo
sobre Occidente cual tremenda plaga,
son la barbarie que amenaza al mundo,
son el error que á la verdad amaga.
En estos mares, á su paso inmundado
dique macizo con sus cuerpos se haga,
y con despojos de sus naves rotas
puente para Stambul á los chipriotas.»

Sentimos no copiarla íntegra por su mu-
cha extension. Pero, por otro estilo, véase
qué hermoso retrató luego del bastardo
imperial:

.....
«En la mitad erguido
de aquella lucha de sin par grandeza;
con una mano el estandarte asido,
la espada en otra; en trágica belleza
iluminado el rostro y encendido,
tirada atras la varonil cabeza,
y semejante en su apostura y gloria
al genio escultural de la Victoria...»

(1) Nec letum timeo;
genus est miserabile leti.
Demite naufragium;
mors mihi munus erit.
Est aliquid, falove suo ferro cadentem.
In solita moriens ponere corpus homo:
est mandata suis aliquid sperare sepulchra,
et non aequoreis pincibus esse cibum.

Como éstas podrían sacarse otras mu-
chas octavas. Para muestra bastan. Nos-
otros, que hemos saboreado con singular
placer tan bello rasgo, se lo recomendamos
á nuestros lectores, seguros de que
han de agradecerlo. Aun los que se se-
pan de memoria el soberbio canto épico
de Fernandez Gonzalez no se encontrarán
chasqueados. Al lado no de otro poema
pueden figurar dignamente. Con esto dis-
tinto, cada cual de ambos poetas ha dado á
la moderna poesía española una joya. Tal
considera el insigne Nuñez de Arce *Un dia
glorioso*; tal nos parece tambien al enviar á
su autor nuestra enhorabuena, tanto más
espontánea, cuanto que no tenemos el
gusto de conocerle personalmente, y las
gracias por el ejemplar que nos ha dedi-
cado.

Una efeméride

El 8 de Noviembre de 1876 ocurrió en
San R-mo (Italia) la muerte de la jóven y
excelsa princesa, de la amatísima esposa
de D. Amadeo de Saboya, de la incompara-
ble y virtuosa señora, de la dulce ma-
dre que al privarse de la majestad del tro-
no, sintió la grandeza de su gloriosa corona,
forjada con heroicos actos de caridad,
cuyo cronista imparcial es la perpetua
gratitud de innumerables pobres que ben-
dican su memoria.

A ninguna mira interesada, á ninguna
aspiracion de las que se agitan en el yun-
que incesante de la politica responde este
artículo; es sencillamente al deseo de referir
un hecho que podrá utilizar el historio-
rador para templar el efecto que producirá
en las futuras edades los terribles excesos,
las sangrientas escenas de la guerra
civil, con un episodio de encantadora bon-
dad.

¿Quién no recuerda á doña María Victo-
ria visitando en los días más crudos del
Invierno á las infelices lavanderas de la
ribera del Manzanares, repartiéndoles el
pan, las viandas, el abrigo, y librando á
muchas de los rigores de la estacion?
¿Quién no siente profunda veneracion al
pasar frente al reducido asilo de los niños
de las lavanderas, donde la excelsa prin-
cesa acudia diariamente y prodigaba su
maternal solicitud á aquellos pequenue-
los, dándoles por su mano el alimento,
renovando sus pobres pañales y supliendo
por completo la ausencia de sus madres
con la mayor ternura? Todo esto es públi-
co, todos han visto á doña María Victoria
aclamada por los niños y por ancianas la-
vanderas, que eran redimidas de tan dura
faena por su bondad inagotable; todos es-
tos rasgos eran lo habitual en aquella
egregia señora; lo que estaba ignorado, lo
que no es posible que quede en el olvido,
es la escena que motiva estas líneas, por-
que es un idilio de caridad.

En las laderas de la sierra que circun-
dan al monasterio del Escorial, fuera ya
de los jardines y alamedas que embellecen
la majestuosa obra de Juan de Herrera,
hay algunos prados que cultivan los po-
bres vecinos de los pueblos y aldeas de las
faldas del Guadarrama. En uno de estos
sitios se ocupaba en la penosa y poco
productiva faena de espigar un pobre ma-
trimonio; no muy lejos de ellos y envuel-
to en pañales sucios y harapientos estaba
echado un niño como de diez meses, sir-
viéndole de cuna los aparejos de la polli-
na que habia de acarrear las mieses reco-
lectadas espiga á espiga durante todo el
día; el niño se desahitaba á llorar, por la
larga ausencia del regazo materno, y sin
duda alguna por la escasez del precioso
alimento de la primera infancia; que, por
desgracia, la pobreza y mala alimentacion
de los infelices aldeanos alcanzaba al tier-
no infante.

Presaban por aquel solitario campo los
regios consortes, dejando los cuidados de
la corte y del trono y siguiendo en esto el
pensamiento de Pascal, de que los reyes
no están siempre en su solio porque se
aburririan; pues para comprender la gran-
deza y sentiria, es necesario privarse de
ella: interrumpiendo su paseo doña María
Victoria, se dirigió súbitamente á la rús-
tica cuna, tomó al niño en sus brazos sin
cuidarse de su pobrísima envoltura, lo
acercó á su seno y cesó el llanto, bebiendo
el dulcísimo néctar de la vida.

La pobre labradora no oia con indife-
rencia el llanto de su hijo; quizá su agota-
do pecho acrecentaria su pena; pero tan
momentáneo silencio y aquella edificante
accion atrajo á los aldeanos, sin que por
eso dejara la egregia señora de alimentar
al niño hasta hartarle y dormirlo en su
regazo: allí estaba el infante en el trono de
la caridad y del amor.

Al devolver la reina el niño, entregó á
los infelices espigadores 200 pesetas para
que reparasen las haraposas vestiduras del
niño, y en aquel momento dos cazadores
que se acercaron, R. M. y H. D., recono-
cieron á los reyes, y concluyó aquella es-
cena de tiernísima piedad, de sublime
amor materno, con aclamaciones á doña
María Victoria, que el llanto purísimo de
la gratitud interrumpia en aquella gran-
diosa obra de abnegacion.

Pero aún hay que añadir, como final de
este bellísimo episodio, que la reina previno
á aquellas gentes el más absoluto silen-
cio, que nada dijeras, porque nada tenía
más majestad que el inocente llanto de la
infancia.

Este mandato lo han infringido los tes-
tigos de aquella escena de embriagadora
caridad; el hecho hubiera quedado igno-
rado apesar de los deseos del autor de es-
tas líneas para que el sencillo relato se
custodiara manuscrito en la Biblioteca
Nacional; pero el documento así no tenia
suficiente publicidad, y las pocas personas
que lo conocian no podian consignarlo
con la claridad y verdad debidas á la his-
toria.

Tan sublime accion es sólo comparable
á la concepcion maravillosa de la Caridad
del pintor florentino Andres del Sarto; es
el acto de la excelsa princesa la realidad
de la arrebatadora pasion del desterrado
italiano; pero sobre todo, es la perfeccion
de la Caridad, es la práctica de esa virtud,
«que es paciente, que es benigna, que to-
do lo sobrelleva, todo lo sufre, todo lo
ama», segun la describe San Pablo.

Interpretando el que suscribe los senti-
mientos de los padres del niño y de tantos
desvalidos á quienes prodigó la virtuosa
princesa los tesoros de su caridad, dedica
esta humilde ofrenda de gratitud y este
notable ejemplo de amor materno; que di-
fundidos tan bellas acciones, encendiéndose
vivamente estos sentimientos, como hoy
sucede ante las desgracias inmen-
sas de las provincias de Levante, bien
se puede recordar el pensamiento del con-
de de Segur, con que termina Catalina su
libro *La Mujer*: «Los hombres hacen las
leyes; las mujeres hacen las costumbres».

—A. E.
7 de Noviembre 1879.

(Liberato.)

La lana de Kaschmir

La cabra de Kaschmir, que proporciona
las primeras materias para los tejidos tan
admirablemente finos del Oriente, no es
una especie particular; es una variedad de
la cabra ordinaria, *capra hircus varietas la-
nigera*. La cualidad de la lana es, sin em-
bargo, muy diferente; puede decirse, ge-
neralmente hablando, que el vellón es
tanto más fino y compacto, cuanto la ca-
bra vive en lugares más elevados. Una de
las principales condiciones para la forma-
cion de este producto es que los animales
estén todo el año al raso; de cuando en
cuando debe refugiarse en un soto, pero
jamás deben estar debajo de cubierto.

Por el contrario, en los Alpes, durante
el Invierno, deben los rebaños refugiarse
en cuerdas muy resguardadas.

La mejor lana de Kaschmir procede del
Himalaya, particularmente de Rupschu
(15.500 pies ó 4.500 metros de altura me-
dia); Kaschmir recibe la mayor parte de
las lanas necesarias para su industria de
Thibet, Kaschgar y Uetsch Turfan, sien-
do los derechos de entrada muy elevados.

Estas cabras se encuentran igualmente
en algunas provincias de la Persia; la clase
mejor es la de los montes Abigendéh
Kuh (5.000 pies ó 1.500 metros de altura
media), donde se crían multitud de reba-
ños. Una lana de calidad inferior se recoge
cerca de Hamadan (Ekbatane) en los montes
Elwend; estas cabras proporcionan la
lana de Angora, que es ciertamente pre-
ciosa, pero demasiado dura para la fabri-
cacion de chales.

La cabra de Kaschmir es generalmente
de un color oscuro, negro ó moreno, casi
nunca blanca; está cubierta de largos me-
chones de pelo, duros y reilenos, debajo
de los cuales se encuentra un vellón moreno
y gris que puede quitarse con mucha faci-
lidad. En cada paquete que se separa en-
cuétrase un trozo de piel. Esta lana se
peina y se entrega al comercio, destinán-
dose la mayor parte á la fabricacion de
chales en Kaschmir, Kirman y Mesched,
Persia.

Como los chales de Persia son poco es-
timados, el producto bruto que se recoge
en esta comarca se exporta fácilmente.
Numerosos ensayos se han practicado para
aclimatar esta clase de cabras en Europa
y Australia.

El gobierno francés, para conseguirlo,
adquirió un rebaño de 400 cabezas, y el
inglés Jomer introdujo tambien cabras de
esa especie en la provincia de Essex; pero
los experimentos no han sido completa-
mente satisfactorios, probable y princi-
palmente por no haber hecho venir pasto-
res de la India conocedores de la manera
de cuidar y alimentar los rebaños, y que,
por consiguiente, habrian favorecido mu-
cho la aclimatacion.

Es necesario prever que la aclimata-
cion de la raza del Thibet es imposible,
puesto que las favorables condiciones de
ese país no se encuentran en parte alguna;
empero las razas de Birdsch y de Elwend
tal vez podrian aclimatar en Europa, en
donde hay comarcas que reunen analogas
condiciones.

En las lomas del Himalaya, ademas de
las cabras, las ovejas, los yaks, hasta los
perros, tienen en Invierno un pelo finísimo.
En Persia, cabras de otra especie, las
ovejas y los camellos producen una clase
de lana que se emplea en la fabricacion de
las telas conocidas en el comercio con el
nombre de *peschminé*.

ALMANAQUE Y CULTOS.
SANTO DEL DIA 10.—San Andres
Avelino.

CULTOS.—Segana el jubileo de Cuarenta
Horas en la parroquia de San Martin,
donde por la mañana habrá misa mayor y
sermón, y por la tarde vísperas del santo
obispo su titular y la reserva.

En la capilla del Santísimo Cristo de la
Salud estará de manifesto S. D. M.

Visita de la Corte de Maria, Nuestra
Señora del Sagrado en San Gines, la de
Loreto en su iglesia, ó la de la Vida en San-
tiago.

ESPECTÁCULOS DE MAÑANA.
TEATRO REAL.—A las ocho y media.
T. impar.—La Favorita.
ESPAÑOL.—A las ocho y media.—
T. par.—La mariposa.
ZARZUELA.—A las ocho y media.—
Corona contra corona.
APOLO.—A las ocho y media.—Otra
casa con dos puertas.—¡Caballero!—A
la puerta del cuartel.

IMPRESA DE LA GACETA UNIVERSAL,
Plaza de la Armeria, 8 duplicado.

A ORILLAS DEL NILO

EDMUNDO ABOUT

(Continuacion.)

-Si hiciera un viaje de recreo,--le dije,--me quedaria en vuestra casa todo el tiempo que quisierais tenerme en ella; pero el deber obliga a abandonar las mejores residencias y las más amables compañías...

Esta despedida era muy sensible á Ahmed. Conocia el poder de nuestras razones, y sin duda alguna, caso de haber sido nosotros sus únicos huéspedes, nos hubiera conducido inmediatamente hasta el río...

-¡Qué buena temporada vamos á pasar y cuántas excursiones vamos á hacer sobre nuestros lindos caballos en este admirable país!

Obligado por este dicho de la bella aturdida, ¿qué medio tenía de abandonar ó separarse de la mujer á quien adoraba para pasear á tres caballeros barbudos?

Nos dirigió una mirada suplicante. -Si pudiera bastar á vuestra curiosidad Mansurah,--respondió,--os llevaria allí todos los dias ó haria que os condujesen; pero queréis bajar por el Nilo, y esto es distinto. Bien sabéis que no se improvisan en este país los viajes, puesto que el mismo virey tiene necesidad de cuatro dias para preparar su vapor...

tropieza con insuperables dificultades, y la mayor prueba de amistad que podeis darme es renunciar á él por ahora.

Mientras decía estas palabras, un hombre pequeño, vestido con sencillez, pero limpio, entró en la casa, saludó á todo el mundo á la manera árabe, y fué á sentarse al lado de Ahmed.

-Señor, su alteza ha pensado que tendríais curiosidad de ver Mansurah, Damietta y todo el curso de este brazo del Nilo.

-A fe mia, caballero,--le contesté,--jamás hasta ahora habia creído en brujerías; pero acabais de dar un golpe terrible á mi escepticismo.

Sonrió modestamente, y contestó: -El khedive, mi amo, es un gran señor que os quiere bien.

-Lo sé, y le estoy muy agradecido. ¿Pero cómo ha podido prever?...

-Su alteza lo prevé todo.

-Medio minuto antes de vuestra llegada manifestaba mi deseo de ir á Damietta, y se lamentaba Ahmed de no poder enviarme allí.

-Partiremos cuando gustéis.

-¿Teneis, pues, un dahabieh?

-Dos; uno para vos y vuestros amigos, y otro para la cocina.

-¿Y hay tambien cocinero?

-Está el cocinero y tambien el dueño de la fonda y el ayuda de cámara. Los servidores de su alteza nada han olvidado. Vuestras camas están hechas en el primer buque, y ordenadas convenientemente las provisiones en el segundo.

-¿Pero dónde encontraremos un drogman?

-Yo tendré el honor de desempeñar este oficio á vuestro lado.

-Caballero, me dejais estupefacto, confundido. El genio de la hospitalidad, desterrado de todas partes, ha encontrado, sin duda, refugio en Egipto. Mi buen Ahmed, lo único que os queda por hacer es transportar nuestras personas y bienes hasta esas milagrosas barcas.

-Ahmed puede evitarse esa molestia, caballero; los caballos y los borricos están á la puerta.

-Tanto mejor, así estaremos en Mansurah dentro de una hora.

-Próximamente.

-Veremos las curiosidades que contiene.

-El prefecto os espera para enseñaroslas y esperar que comais con él despues.

-Pero ¿sabéis que el tiempo apremia y que tratamos de estar en Damietta mañana temprano?

-Llegaremos al amanecer.

-Si tenemos buen viento.

-El viento es bueno.

-¿Lo han encargado para nosotros?... Si es bueno para bajar, no lo será para subir.

-Subiremos remando.

-¿Qué decis? ¿Trece leguas remando?

-Los felahs nos ayudarán. Tengo órden para que toda la poblacion se ponga á mi servicio.

Todo pasó palabra por palabra como lo habia dicho. Una falúa nos esperaba en la orilla izquierda del río; nos condujo á nuestros dahabiehs, delante de la prefectura, y apenas llegamos á bordo apareció el mudir, que era una bella persona. Sirviéndonos de intérprete Mustafá-effendi, nuestro imperturbable drogman, cambiamos con él los cumplimientos más asiáticos.

-Sed bien venidos, señores.

-Señor, somos bien recibidos.

-Quisiera que Dios me diese los medios de hacer agradable vuestro viaje.

-El encuentro de un hombre cual vos basta para hacerlo encantador.

-Vuestro paso por Mansurah dejará un recuerdo eterno en mi alma.

-Dejamos con vos una parte de nuestro corazón.

Mientras que nos dirigiamos mutuamente todas estas finezas con la mayor gravedad en nuestro buque, numerosos servidores del prefecto esperaban de pié en la orilla el resultado de la conferencia. Habíamos manifestado deseo de visitar la prision de San Luis y de recorrer á pié los bazares. Nos contestaron que nuestros deseos eran leyes, y hémos ya en camino con el prefecto, sus vekil, sus empleados y sus cavas, que iban formando acompañamiento. Desgraciado del que se ponía delante. Si algun torpe se atravesaba en el camino, la vara del cava le hacía apartarse inmediatamente. Todo se arregló así. Los jinetes echaron pié á tierra. Los comerciantes, sentados á las puertas de sus tiendas, se levantaban como movidos por un resorte. Dicho sea entre nosotros, yo hubiera preferido pasarme solo y ver la ciudad en su aspecto ordinario á marchar en procesion por medio de un pueblo asustado; pero ¿qué hacer? Las costumbres mandan; la representación es allí perpetua y la etiqueta se introduce por todas partes. La gran dificultad es permanecer serio cuando uno conoce lo grotesco de la situación. Yo no me atrevia á mirar á Najac.

La célebre prision de San Luis no es ni auténtica ni verosímil. Consiste en una especie de celda arruinada en sus tres cuartas partes, y situada en un patio sucio, en el piso bajo de una casa vulgar y relativamente moderna. Hubiera podido escogerse otra mucho mejor, pues en la ciudad no faltan construcciones antiguas y pintorescas.

Mansurah tiene un aspecto más alegre que el Cairo. En el Bajo Egipto llueve con bastante frecuencia, por lo cual las casas de tierra duran poco.

Las de Mansurah, Damietta y Roseta están construidas con rojos ladrillos.

El comercio parece muy animado, bien es verdad que estamos en el centro de la producción algodonnara; de industria poco ó nada. El Delta está lleno de fábricas arruinadas, que recuerdan un error de Mohamed-Ali. Este gran hombre creyó que la abundancia de primeras materias y el bajo precio del trabajo humano predestinaban su imperio á la manufactura, pero contaba sin las máquinas y sin ese gran obrero de los tiempos modernos llamado carbon.

Durante la guerra civil en América, el elevado precio de los algodones y la ceguedad de algunos especuladores, que creyeron continuaria así eternamente, prepararon otras ruinas. Construyéronse gran número de fábricas de desgranar, y la mayor parte de ellas no sacarian los gastos, hoy que ha sobrenido la baja del precio. Nada hay tan triste como esos grandes edificios, abandonados inmediatamente despues de construidos, y tan caducos ya como nuestras abadías de la Edad Media, aunque sólo datan de 1864. En suma, Mansurah no ofrece más que mediano interes, y su excelencia el prefecto (porque los prefectos de Egipto se dejan dar excelencia) no pudo detenernos allí hasta la noche. Era un hombre amable y verdaderamente hospitalario.

Cuando supo que no aceptábamos su comida, ordenó una batida en los bazares é hizo llevar á bordo de nuestros buques dos carneros, cuatro pavos, cincuenta gallinas, cien palomas y no sé cuántas docenas de huevos. Su liberalidad aprovechó sobre todo á nuestra tripulacion, pues nosotros llevábamos más de lo necesario, y tres gargantuas no hubieran jamas consumido toda esta vitualla en ocho dias.

Por otro exceso de celo, la misma autoridad dobló nuestra tripulacion y nos hizo escoltar toda la noche. Dos hombres de la prefectura nos seguian á caballo por la orilla derecha del Nilo, siempre al alcance de la voz y dispuestos á transmitir nuestras órdenes ó á prestarnos ayuda.

Toda esta oficiosidad fué inútil. El viento Sur ejecutó fielmente el programa de Mustafá-effendi, y á las ocho de la mañana llegamos al puerto de Damietta.

Un momento despues de la llegada puede creerse que, si no está uno al cabo del mundo, está al cabo del Nilo, pues la ciudad se presenta como un dique perpendicular á la corriente, desapareciendo el río ante una multitud de casas rojas y algunos minaretes, entre dos lindos bosques de palmeras. El ténix del reino vegetal, phenix dactylifera, no es ni tan

(Continuará.)

COLEGIO DEL NIÑO JESUS DIRIGIDO POR EL PRESBITERO DON RAFAEL SEGARRA ROCAMORA PROFESOR DE PRIMERA ENSEÑANZA.

Calle del Pez, núm. 23, piso bajo.

Cuadro de profesores y asignaturas que tienen á su cargo.

PRIMERA ENSEÑANZA.

Seccion 1.ª-(Clase de párvulos).-D. Isidro Corrales y Aguilera, profesor de primera enseñanza. Seccion 2.ª-D. Evaristo de Vicente y Martín, profesor de primera enseñanza. Seccion 3.ª-D. Ricardo Carbó y Badia, profesor de primera enseñanza. Seccion 4.ª-D. Rafael Segarra Rocamora, presbítero, profesor de primera enseñanza.

SEGUNDA ENSEÑANZA.

Primer año de Latin y Psicología Lógica y Ética.-D. Francisco de P. Cornet y Enrich, licenciado en Filosofía y Letras. Segundo año de Latin y Retórica.-D. Jacinto García y Calvo, licenciado en Filosofía y Letras. Geografía, Historia de España y Universal.-D. Juan L. Carralero y Gonzalez, licenciado en Filosofía y Letras. Aritmética y Algebra y Geometría y Trigonometría.-D. Mauricio Subirá y Mórros, licenciado en Ciencias. Física y Química, Historia Natural, Fisiología y Agricultura.-Don Juan José García y Gomez, licenciado en Ciencias. Inspector para la clase de estudio, D. Plácido Lopez y Daroca, profesor de primera enseñanza. Profesor de Dibujo, D. Manuel Sala Julien. Las clases de Religion y Moral durante el curso y de preparacion para la Confesion y Comunión en tiempo de Cuaresma están á cargo del Director del Colegio.

Hé aquí los resultados obtenidos en la segunda enseñanza en el curso anterior:

Table with 2 columns: Examen and Result. Total: 138. Igual: 138.

PREMIOS Y MENCIONES HONORÍFICAS.

Un premio en Historia de España. Otro en Física y Química. Dos menciones honoríficas en Historia Universal. Otra mencion honorífica en Fisiología é Higiene.

HIERRO DIALIZADO DE MENCHERO

Líquido en gotas concentradas contra la anemia, clorosis, debilidad, agotamiento, leucorrea, etc. Frasco con estuche y cuentagotas, 10 reales. Depósito: Farmacia de la Viuda de Menchero, Isabel II, número 1; Caracra, Príncipe, 13, y en las principales de Madrid y provincias.

LA VENECIANA

ADMIRABLE PREPARACION sin rival para teñir instantáneamente el cabello y la barba, y que ofrece las importantes ventajas siguientes: 1.ª Quedar teñido el cabello y la barba tan luego como se seca; es decir, en el breve tiempo de tres cuartos de hora. 2.ª Permanecer teñido por espacio de dos meses, Y 3.ª No ser necesario lavar ó desengrasar el cabello, y no dañar lo más mínimo la piel.

Puntos de venta en provincias: Albacete, calle de Salamanca, 5; Almería, comercio de D. Juan Pecino; Burgos, Perfumería Higiénica Inglesa; Badajoz, Plaza de la Constitución, núm. 10; Bilbao, comercio de Doña Ramona Jáuregui; Coruña, Florida, 25; Cartagena, Sres. Roig, hermanos; Cádiz, en la redaccion de 'La Palma'; Ferrol, Real, núm. 147, guantería; Granada, calle de San Sebastian, 7; Logroño, Mercaderes, 20; Murcia, Jarro, 7; Málaga, calle de Granada, 2 y 4; Oviedo, comercio del Sr. Castiellas; Pamplona, Calceteros, 1; Palencia, Mayor, 108, principal; Santander, Blanca, 10, guantería; Sevilla, Sierpes, 6; Valladolid, Acera de San Francisco, 15; Valencia, calle de San Vicente, 22, y Sombrerería, 5, boticas. Los pedidos al por mayor dirigirse al único depósito en Madrid, calle Mayor, 56, comercio de sedas y fabrica de corsés de Josefa Martín y, proveedora de la Real Casa, y Madera Baja, 8, principal.

Su precio, 12 reales frasco en toda España. Grandes descuentos al por mayor.

LÍNEA DE VAPORES ESPAÑOLES

de OLANO, LARRINAGA Y COMPAÑÍA PARA MANILA

El 25 de Noviembre saldrá de Cádiz y el 29 de Barcelona el nuevo y magnífico vapor español REINA MERCEDES

Informes: D. M. A. Amusátegui, en Cádiz.-Sres. Olano, Larrinaga y C.ª, Merced, 18, Barcelona. Madrid, Huertas 2, segundo derecha.

ANUNCIOS EN LA

GACETA UNIVERSAL

Se reciben en esta Administración, plaza de la Armería, 3, principal, en casa del único agente, D. Antonio Escamez, Preciados, 35, entreasuelo, ó de su representante en París, Mr. Saisnot, rue Cadet, 11.

LA NIÑEZ.

REVISTA DE EDUCACION Y RECREO. Se publica los dias 5, 15 y 25 de todos los meses, íntegramente impresa y con bonitos grabados. PRECIOS DE SUSCRIPCION: Madrid 40 rs. al año, 22 semestres, 12 trimestres. Pruebas: 50. Administración: Meson de Perdonés, 47, principal, Madrid.

CASA EDITORIAL DE MEDINA

CAMPOMANES, 8, MADRID

BIBLIOTECA ARTÍSTICA

Table listing books for sale with prices. Includes titles like 'Pouginu', 'Peña y Goni', 'Araujo', 'Laviña', 'Enrique Gil', 'Revilla', 'Luceño', 'Espronceda', 'Correa', 'Leguina', 'Lasso de la Vega', 'Pedrell', 'Fetis', 'Siemprevivas', 'Hanslick'.

CRÓNICA DE LA MÚSICA

REVISTA SEMANAL DE TODO LO CONCERNIENTE AL DIVINO ARTE EN ESPAÑA Y EN EL EXTRANJERO

Y BIBLIOTECA MUSICAL

de todas las novedades que aparezcan en el mundo del arte, para uso de los profesores, discípulos, familias y aficionados.

AÑO II.-1879

La CRÓNICA DE LA MÚSICA se publica todos los juéves, de modo que se dan cuatro ó cinco números al mes. Cada número se compone de cuatro páginas de texto del tamaño usual de la música, conteniendo los estudios, artículos, juicios críticos, biografías, anécdotas, bibliografías y noticias que den á conocer el movimiento musical del mundo; y ocho grandes páginas de música perfectamente grabada para esta publicacion, y esmeradamente impresa en buen papel, para formar elegantes álbums que en poco tiempo constituirán á cada suscriptor una verdadera biblioteca musical.

El precio de la publicacion viene á ser OCHO REALES AL MES

Es decir, que damos al suscriptor por lo ménos cuatro números del periódico y 32 páginas de música como las de las mejores ediciones por 8 reales.

O lo que es lo mismo, aparte del periódico semanal, que estará redactado por personas competentes, y con correspondencias y noticias, lo cual nos impone gastos y sacrificios de consideracion, y contando sólo la música, nuestros suscritores van á tener cada página de buena música por ménos de cuartillo de real.

Por semestres y por años, las suscripciones tendrán alguna rebaja, como indica el siguiente cuadro:

Table with 3 columns: Subscription Type, Trimestre, Semestre, Año. Rates for Madrid and Provincias, Portugal, and Extranjero.

En Ultramar y en América fijarán el precio los señores agentes y comisionados. Todas las suscripciones se pagarán adelantadas, y empezarán siempre en 1.º de mes. Pueden hacerse desde 1.º del corriente año.

Administracion: Campomanes, 8, Madrid.

AGUA CIRCASIANA ÚNICA USADA POR TODAS LAS FAMILIAS REALES Y NOBLEZA DE EUROPA.

Cuarenta y ocho años de éxito en todo el mundo.

EL AGUA CIRCASIANA es la única infalible para restituir al cabello blanco su color primitivo, desde el claro rubio, hasta el negro azabache. Hace desaparecer en tres dias la caspa de la cabeza. Devuelve á todo cabello enfermo la belleza y fuerza de su juventud, evitando rápidamente su caída; hace crecer el cabello, dando á los tubos capilares la fuerza juvenil; en la composicion de este preparado no entra materia alguna nociva á la salud. A fin de evitar las falsificaciones, debe exigirse la marca de fábrica y firma de los inventores, P. P. Herring y Compañía, plaza de Don Pedro, 60 y 61, Lisboa. Único depósito en España, adonde se harán los pedidos, farmacia de Saiz, calle del Poz, 9, Madrid.